



EDITORIAL

Un camino por recorrer en investigación en contabilidad y género

Ruth Alejandra Patiño Jacinto

FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS DE
LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

La contabilidad desde diversas perspectivas, como práctica social considera el impacto de la disciplina legitimando prácticas inadecuadas, ilegítimas, antiéticas, ilegales incluso, que generan desigualdades e inequidades en y entre los países, además problemas de sostenibilidad a nivel mundial.

En este sentido, la profesora Katryn Haynes (2017), plantea la necesidad de abordar las desigualdades, incluyendo la correspondiente al género, en todas las partes del mundo. Se hace necesario generar una agenda de investigación, ligarla con el currículo, por ende, con los profesionales y con las problemáticas sociales.

Una de las preocupaciones es la feminización de la pobreza y la contabilidad está implicada en la perpetuación de esta desigualdad, situación que se incrementó en durante la pandemia en diferentes contextos, como lo señala la profesora (Haynes, 2020), encontrando que los problemas económicos de la población tienen componentes interseccionales como raza, género, discapacidad, migrantes, entre otros componentes.

El número 6 de la Revista Summa de Arithmetica presenta diversos temas, entre ellos el correspondiente a Responsabilidad Social Empresarial y el perfil del Contador Público y Auditor de la Universidad de Santiago de Chile, el trabajo desde la postura cualitativa analiza la importancia del tema en cuanto a aspectos económicos, sociales y políticos, evidenciando la importancia de llevar prácticas adecuadas a las organizaciones y el papel que desempeña la universidad en la generación de profesionales éticos y responsables.

En el segundo documento se estudia la participación de la mujer contadora en cargos directivos en Chile, desde una mirada cuantitativa, estableciendo hallazgos como que la maternidad disminuye esta participación, este trabajo evidencia la necesidad de desarrollar nuevas investigaciones en la agenda de género, temas como cuidado, maternidad, nuevas masculinidades, entre otros, ya que aspectos fundamentales se deben estudiar para apoyar a las organizaciones generando políticas que realmente aporten a generar equidad.

En el siguiente artículo se estudia el ingreso de la mujer contadora pública y auditora en la Contraloría General de la República de Chile, encontrando que no hay discriminación en esta entidad, en cuanto a las mujeres, esto se analiza desde una metodología cualitativa. Este trabajo es un ejemplo de resultados positivos, sin embargo, deja abierta la puerta para llevar a cabo nuevas investigaciones, en otras entidades, diversos países, a través de diferentes metodologías y contrastar resultados, determinando y aportando soluciones frente al tema de discriminación.

A continuación, se presenta la progresión jerárquica de los profesionales contables, considerando estudios de género, el cuál desde la visión cualitativa evidencia la necesidad de estudiar y decidir en temas como el conflicto trabajo – familia y techo de cristal, para lograr equidad y acceso a cargos directivos a las mujeres contadoras en las organizaciones, en especial en las firmas de auditoría donde la estructura suele ser más rígida.

Por último, el artículo titulado "Profesión contable y memoria social. Tramas entre lo masculino, lo femenino y la diversidad" estudia aspectos que limitan una participación diversa e inclusiva en la profesión, encontrando desde una visión cualitativa que la inclusión en las organizaciones se limita a la igualdad entre hombres y mujeres, por lo cual, se evidencia la necesidad de ampliar los estudios de género, alejándose de la perspectiva binaria, contemplando géneros distintos y disidentes, lo cuales deben ser incluidos en los estudios y evidentemente en las organizaciones y en la sociedad.

Esta publicación es un avance en temas disciplinarios y transversales a lo social, genera aportes interesantes y a su vez propone agenda de nuevos estudios, abre caminos, y recuerda personas fundamentales en la disciplina y la profesión contable como los profesores David Cooper y Anthony Tinker, quienes han propuesto temas en su momento novedosos y que se han afianzado en la investigación contable, dando relevancia a que la contabilidad refuerza o mantiene las relaciones entre individuos y grupos en función del género (Cooper & Tinker, 1990).

De esta forma se evidencia que no es un tema nuevo, ha estado presente en las necesidades sociales y por lo tanto académicas de la disciplina contable, sin embargo, el avance ha sido lento, por lo tanto, se deben proponer nuevas temáticas y dinámicas de discusión, investigar en contexto, proponer alternativas de solución e identificar nuevas problemáticas, esos son pasos importantes, pero faltan muchos más.

Bibliografía

- Haynes, K. (2017). Accounting as gendering and gendered: A review of 25 years of critical accounting research on gender. *Critical Perspectives on Accounting*, 43, 110-124.
- Haynes, K. (2020). Structural inequalities exposed by COVID-19 in the UK: the need for an accounting for care. *Journal of Accounting & Organizational Change*, 16(4), 637-642.